

Aquí en Kalamazoo - Episodio 2

1/12/2021

Carla Fernández-Soto (Carla): Buenas noches, buenos días, hello, saludos a todes nos que nos escuchan!! Gracias por sintonizar nuevamente a Aquí en Kalamazoo! Hoy es un show muy especial y personal para mi. Tengo a mi querido y adorado padre en la cabina de MI Gente Radio aquí conmigo y eso para mi es grande. Vamos a tocar temas muy personales pero espero que nuestra vulnerabilidad le pueda servir a alguien que nos escucha esta noche o en un futuro. Ya saben que pueden descargar estos episodios y también están disponibles con las transcripciones en www.aquienkalamazoo.com. A todes que nos escuchan por MI Gente Radio, un saludo extra especial! Este show es posible por MI Gente Radio, una emisora comunitaria de El Concilio y siempre pueden sintonizar a través de la aplicación de Live365 los martes a las 7pm hora del este. Vamos a entrar en un diálogo sobre cómo apoyar a hijos o hijas LGBT, homofobia en la comunidad hispana y tensiones que existen debido a la religión. Entonces, son temas muy serios e importantes y le agradezco a mi papá por acompañarnos así que sin más preámbulos les presento a mi padre, Carlos Fernandez Torres AKA Papi AKA Caliche AKA Don Carlos. Papi, ¿cómo estás?

Carlos Fernández Torres (Carlos): “¿Cómo estás?” Hola, hola, hola Kalamazoo! Aquí, muy contento de estar compartiendo con mi hija en esta noche o en este día dependiendo de la hora en que este programa salga al aire. Muy contento de estar aquí y deseoso de mi participación y de que otros aprendan y puedan asimilar lo que tengo que decir.

Carla: Gracias Papi por tu participación. Te lo agradezco mucho. Siempre me has apoyado en todos mis proyectos en mis 31 años de vida. Así que, aquí estamos. Seguimos adelante. Antes de seguir, Papi, yo quiero que todas las personas que--todos mis invitados en Aquí en Kalamazoo--quiero que siempre me digan sus pronombres preferidos porque para mi es muy importante reconocer que hay una multitud de géneros y siempre quiero honrar como una persona quiere ser reconocida. Entonces, ¿cuáles son tus pronombres preferidos?

Carlos: Pues mi pronombre preferido en español es el. En inglés, preferred pronouns would be he/him.

Carla: Gracias Papi. Okay! Para mis radioescuchas, para que puedan conocernos a los dos un poquito más, ¿Puedes compartir un poco sobre nuestra ascendencia? ¿De dónde somos? ¿De dónde vinimos? Y, ¿cómo es que nuestra familia llegó originalmente a Kalamazoo?

Carlos: Bueno, pues yo soy natural de San Juan de Puerto Rico. Nací el 19 de julio del 1960. Nací en el '60 y cumplí 60 este año. Para el junio del '81, yo cursaba mi tercer año en la Universidad de Puerto Rico, recinto de Río Piedras, y también jugaba tenis para la universidad.

Carla: Era el capitán de su equipo.

Carlos: No vamos a entrar en mi desempeño como atleta, pero si...

Carla: Eso es para otro show.

Carlos: Eso es para otro show. Pero si vale la pena comentar de que a esa edad surgió una oportunidad para yo entrar a la empresa Upjohn. En aquel entonces la operación de mercadeo de Upjohn en Puerto Rico se llamaba Upjohn Interamerican. Y surgió la oportunidad de hacer unas vacaciones de maternidad a una empleada, que luego de tener o dar a luz a su bebé, pues renunció. Y entonces, como ya yo tenía todo el adiestramiento, pues me ofrecieron la posición a tiempo completo y yo lo vi como una oportunidad excelente para quedarme ahí. Y lo que comenzó como algo temporero de ir hacer unas vacaciones de maternidad, se convirtió en un viaje de casi 35 años con la empresa.

Carla: Wow.

Carlos: En 1997, pase--fuí relocalizado por la empresa. Surgió una oportunidad con la empresa aquí en Kalamazoo, y la historia detrás de esa movida también puede ser tema de otro show! Pero en el '97 empacamos las maletas, vendimos la casa, empacamos a los muchachos--

Carla: Bueno, llegamos en el '98. En enero del '98.

Carlos: Yo vine en octubre del 97 y ustedes se quedaron con Mami, vendiendo la casa arreglando todo. Y en enero del '98 vinieron al frío de Kalamazoo. Llegaron creo que como a 18 pulgadas de nieve y un frío espectacular.

Carla: Algo así, algo así. Papi entonces muchos Puertorriqueños han llegado a Kalamazoo por Upjohn o Pfizer, verdad?

Carlos: Pues yo no he sido el único. Yo no he sido el único. De hecho, la posición que yo vine a ocupar aca en la empresa había sido ocupada por otro puertorriqueño que también había salido de la misma operación de mercadeo de Puerto Rico. Así es que acá estuve hasta el 2016, que me retire de la empresa. Y bueno, aquí estoy.

Carla: Pero, pues si, somos de la isla del encanto--Puerto Rico. Yo también nací en San Juan. Y hasta 1998 ahí vivimos. Pero si creo que es interesante. Me gusta preguntarle a todos los invitados cómo es que llegaron a Kalamazoo, si no es que nacieron o se criaron aquí por que en Kalamazoo la comunidad hispana--aquí estamos. Y no solo somos mexicanos. Hay puertorriqueños, colombianos, hondureños...

Carlos: Argentinos...

Carla: Si. De todo un poco. Y quiero que todos los radioescuchas puedan entender eso. Si no son de Kalamazoo, o si sí son de Kalamazoo y no se dan cuenta de la diáspora Latina o Latinx que tenemos aquí en esta ciudad.

Carlos: Definitivamente.

Carla: Entonces, pues sí, aquí estamos en Kalamazoo. Y bueno Papi, yo caí en cuenta cuando decidí crear este show, este podcast, que para crear una relación con mis radioescuchas, ustedes que me están escuchando que los aprecio muchísimo, que en algún momento tendría que ser un poco vulnerable. Y pues, compartir algo de mi. Y qué mejor momento que el presente. Entonces les quiero compartir para entrar en el diálogo de esta noche, que yo me identifico como una mujer cuir con orientación sexual fluida. No me gusta identificarme como bisexual porque creo que el “bi” entre comillas de esa palabra da a entender que solo existe el binario de género -- hombre o mujer. Y yo creo que existen infinitas posibilidades entonces prefiero decir que mi sexualidad es fluida. Estoy casada con un hombre cisgénero que me conoce íntimamente, pero mi fluidez sexual no para de existir ya que estoy casada. Y entonces, yo salí del closet, por decirlo de esa manera, en la universidad. Creo que nunca lo he hecho públicamente de esta manera! Así que aquí estoy diciendo públicamente! Pero decírtelo a ti Papi, fue como liberarme de un peso increíble. Y me recuerdo de ese momento como si fuera ayer mismo.

Carlos: Yo también.

Carla: Me tomó más tiempo tocar el tema con Mami, pero ustedes dos nunca me hicieron sentir mal, ni diferente, ni rara. A lo contrario, me hicieron sentir aceptada, amada incondicionalmente. Pero una vida entera escuchando comentarios homofóbicos de otros familiares, creo en mí una ansiedad, y un miedo muy real. Entonces, yo me considero extremadamente afortunada de tener padres como ustedes pero reconozco que esta no es la realidad de muchas personas que no tienen un sistema de apoyo de familia o amistades.

Carlos: Correcto.

Carla: Entonces, Papi, puedes hablar un poco sobre cómo procesaste tu, como padre, esos momentos cuando mi hermana y yo salimos del closet? ¿Qué acciones has tomado para ser un aliado a la comunidad LGBT?

Carlos: Bueno, mi primera reacción fue de sorpresa, porque no me--te tengo que ser franco, no me esperaba esa noticia en ese momento. De hecho, era lo menos que me imaginaba que me ibas a decir. Para ponerlo en contexto, cuando Carla quería hacer algo, fuera unirse a una sororidad en la universidad y --lo que fuera que ella quería hacer--o irse a Honduras a certificarse como Master Diver--allá estuvo buceando por más de un año. Ella siempre, siempre estuvo convencida de lo que quería, y no hay obstáculo que se le pueda poner de frente que no pueda sobrepasarlo. Pues yo pensaba que Carla me iba a proponer algún otro sueño que estaba por hacer realidad. Pero lo menos que me imaginaba era este tipo de noticia, este tipo de sueño, este tipo de experiencia. En todos mis años en la empresa Upjohn y después Pfizer--después de cuatro mergers se convirtió en Pfizer--yo tuve infinidad de reuniones, discusiones de negocio, y diálogos con mucha gente, gente del mundo entero. Yo viajé el mundo entero varias veces por los últimos 17 años de mi carrera y conocí mucha gente

diferente. Tuve que tener diálogos fáciles y diálogos no muy fáciles con mucha gente. Entonces, pues siempre traté de escuchar aunque algunas personas opinen que no soy muy bueno escuchando, siempre trato de ponerme en el lugar de la otra persona, y que puede estar pensando esa persona, que puede estar animando esa persona a decirme lo que me está diciendo. Entonces pues cuando me dijiste, me diste la noticia de que estabas saliendo del closet y estabas en una pareja, en una relación del mismo sexo en aquel entonces me cogio de sorpresa pero aun así dije dejame ponerme en la posición de ella, dejame escuchar atentamente lo que me esta queriendo decir y ver como podemos tener una conversación efectiva. Una conversación que solo va de un lado y no en ambas direcciones no es efectiva. Entonces, procesar lo que me estabas diciendo de inicio fue un poco difícil pero no imposible. Y bueno, mi mentalidad fue de preguntarme a mí mismo, yo quiero--hay algún escenario, alguna posibilidad de que yo no quiera a mi hija en mi vida? Y la contestación fue super fácil. No existe, no existe ningún escenario en que yo no quiera que Carla sea parte de mi vida. Así que una vez procese eso, y me tomo, no se, como 3 o 4 segundos, de ahí en adelante fue más fácil. Ósea de inicio--el shock, la sorpresa--whoa esto no era lo que yo me esperaba pero está bien. Okay. Carla está en una relación del mismo sexo. Fine. Vamos a tratar de entender lo que está pasando y vemos cómo la podemos ayudar porque ella obviamente está teniendo una ansiedad enorme antes de este momento y yo no quiero ser una fuente de energía negativa porque eso no va a beneficiar a nadie. Así que, vamos a tratar de entendernos y vamos a trabajar con esto. Esto es un nuevo reto. No es diferente a ningún otro.

Carla: Y creo que esa ansiedad para mi--es que uno nunca sabe cuál va ser la reacción.

Carlos: Estoy completamente de acuerdo.

Carla: Entonces la ansiedad es como que “ughhh que va a decir, que va a decir!?” Nunca creí que me ibas a botar de la casa. Nada así porque así no nos hemos criado. Siempre en nuestra casi a habido amor y nos tratamos de una manera respetuosa y con amor...

Carlos: Si, claro.

Carla: Pero uno nunca sabe cómo va a reaccionar un parente.

Carlos: Es verdad. A partir de ese momento entré yo un poco en ansiedad. No por la conversación que estaba teniendo contigo, si no por la conversación que ya anticipaba iba a tener con mi familia inmediata. Entiéndase mis hermanos--yo soy el segundo de cuatro hijos--y mis padres, y mis suegros en ese momento. Osea, la situación se me iba a complicar y yo caí conciente de eso rápidamente. Pero yo estaba convencido de que estaba haciendo lo correcto en respaldar a mi hija y en apoyarla en un momento en el que realmente me necesitaba, igual que mis padres me apoyaron a mi en los momentos de mi vida que yo realmente los necesite. Gracias a Dios los tuve ahí.

Carla: Y Papi, yo creo que esa ansiedad que tu entonces sentiste me hace pensar en otro punto que quiero tocar. Y es que yo creo que ese estigma de ser gay es hasta más amplificado

en la comunidad hispana. Yo siento que la homofobia en nuestra comunidad es mas heavy, mas rampante. Nuestra hispanidad está de cierta forma amarrada con una creencia religiosa implantada por la colonización. La historia de colonización de todos los países Latinoamericanos. Entonces hay que tocar el tema de la religión y esa tensión que existe entre la creencia Católica y la comunidad cuir o LGBT. Y creo que a lo mejor por eso sentías esa ansiedad. Porque nuestra familia somos Católicos. Nosotros nos criamos Católicos y esa creencia formó gran parte de mi juventud y de nuestra vida familiar. Y para mi, resulta que la primera vez que yo tuve tensión con nuestra familia extendida fue debido al coming out de mi hermana. Ni siquiera él mío porque yo decidí solo decírselo a mi familia íntima. Yo nunca hice como--yo nunca lo anuncié a toda la familia. Entonces fue cuando mi hermana salió del closet que yo sentí esa tensión. La iglesia no lo aceptaba así que mi familia no lo aceptaba. Y de repente el Catolicismo se convierte en un arma contra la humanidad de una persona gay. Puedes hablar un poco sobre cómo navegaste esas conversaciones con nuestra familia que se centraban en el Catolicismo como la razón por la cual no podían aceptar?

Carlos: Fijate que este tema del Catolicismo como parte del entorno de la conversación que estamos teniendo es importante porque nosotros somos los únicos que han pasado por esto ni vamos a ser los únicos ni los últimos, así que es algo que realmente vale la pena discutir. Vale la pena conversarlo. Yo como padre, y como Católico de toda la vida-- yo hasta fui monaguillo en la misma iglesia donde mi hermano hizo la primera comunión.

Carla: Buena la iglesia queda--todavía mi abuela vive en la casa de siempre. La casa queda literalmente al lado de la iglesia. Caminamos a la iglesia.

Carlos: Si. Cuando la iglesia no tenía aire acondicionado--estamos hablando en los años '60, '70 por ahí--en el comedor de mi casa se escuchaba el sermón todos los días. Cuando el padre necesitaba un monaguillo para una misa a las seis de la tarde y yo no quería servir yo me metía a bañar. Allá venía el Padre a tocarme la puerta del baño. "Hombre, venga que no tengo monaguillo. ¡Ayúdenme! Venga!" "Pero padre me estoy bañando!" "Avanze, venga!"

Carla: Ay Dios mio!

Carlos: Así era! Puerto Rico era otro. El mundo era otro. Pero bueno, volviendo a lo que estamos conversando, si...

Carla: Somos muy Católicos.

Carlos: Somos muy Católicos. Toda la vida, muy envueltos con la iglesia. Y yo sabía que iba a ser un reto esas conversaciones que estaba por tener con mis padres, con mis hermanos. No iban a ser fácil. Pero pensé en muchas cosas. Especialmente en los mandamientos--amar a tu próximo como a ti mismo, amar a Jesus sobre todas las cosas--y yo decía Dios nos creó a todos a su semejanza y bueno--todos somos hijos de Dios no importa la inclinación sexual, no importa la preferencia de una persona sobre otra. Para mi, mis hijos son mis hijos y no importa, a mi no me importa nada mas. Si Dios nos creó a su imagen y semejanza, pues--en estos

tiempos, estos tiempos no son los primeros tiempos donde las tendencias homosexuales han existido. Eso ha existido toda la vida.

Carla: Siempre. Toda la vida.

Carlos: Esto ha sido--fue mi antorcha, mi faro de luz al yo tener todas estas conversaciones que probaron mi punto, porque eventualmente hasta el Papa Francisco recientemente se pronunció con relación a esto.

Carla: Pero Papi, en ese entonces eso no había ocurrido. El Papa Francisco no había dicho eso públicamente. No me recuerdo ni en qué año,

Carlos: Eso fue hace unos meses atrás.

Carla: No, no, que el Papa Francisco--bueno ni modo. Eso no había ocurrido. Entonces como fueron--Yo me recuerdo como fueron esas conversaciones para mi. Pero tú hablando con mi abuela, con tus hermanos, ¿cómo fue?

Carlos: Con mi hermano--yo tengo un hermano mayor y dos hermanas menores. Con mi hermano fue más fácil. El y yo somos bien apegados y él entendió rápidamente y se puso en mi lugar y dijo bueno pa'lante. Aquí no hay mucho más que hablar.

Carla: Bueno, y no quiero señalar a nadie. No quiero señalar a nadie.

Carlos: No, correcto. Pero si tuve conversaciones difíciles. Si tuve conversaciones difíciles con mis padres, si tuve conversaciones difíciles con mis suegros, si tuve conversaciones difíciles con una de mis hermanas. Dentro de todas esas conversaciones, mi argumento principal fue se trata de mi hija. Y a mi hija yo la amo incondicionalmente y no hay nada que ella pueda hacer en la vida que haga que yo la ame menos. Y todavía eso aplica. Todavía soy de la misma opinión. No hay nada de lo que tu puedas hacer--tu puedes hacer lo que tu quieras hacer y eso no va ser que yo te ame menos.

Carla: En ese tiempo, en ese entonces, para mi, lo que yo no entendía--no me cabía en la cabeza--es que okay. Todos hemos conocido a mi hermana por x números de años, por décadas. Todos sabemos quien es. Conocemos su corazón. Conocemos quien es. Entonces, Por qué es tan difícil para algunos de mis familiares pensar críticamente y pensar por sí mismos que a lo mejor lo que la iglesia les está diciendo está negando la humanidad de ella. No entendía -- y cuando el Papa Francisco dio su apoyo a la comunidad LGBT de repente si cambiaron. Ya la iglesia lo acepta pues yo también. Para mi eso es bien difícil de entender. Porque aunque si, las creencias y la fe de uno es sumamente importante, yo nunca le voy a decir a nadie que crea algo diferente. Pero, nunca lo entendí. Hasta el dia de hoy es como que, okay pero porque tuvimos que esperar a ese momento para que las conversaciones cambiaran? Entonces eso para mi es bien difícil...

Carlos: De hecho, las conversaciones cambiaron antes de que el Papa Francisco se pronunciara aceptando la comunidad LGBT como parte de los hijos de Dios y creados en la misma imagen y semejanza pero fue como una validación de lo que había sido mis principios desde el primer momento. Mis convicciones desde el primer momento.

Carla: Esas eran tus convicciones antes de que yo saliera del closet? Mi hermana saliera del closet? O tomo vivirlo...

Carlos: No acuérdate yo no me esperaba lo que tú me ibas a decir. Yo lo tuve que procesar. Y gracias a Dios lo procese, yo entiendo de la manera correcta. Y fue como una validación cuando la iglesia se pronunció. Pero ya mucho antes de que la iglesia se pronunciara, mi hermana entró en razón. No se si decir, que no tuvo más remedio que entender, o cayó en cuenta, o no se. Pero mucho antes de que la iglesia se pronunciara, ella me dijo "tú tienes razón y no hay problema." Y yo no la juzgo. Yo no juzgo a nadie porque se tarde más o menos que otras personas en procesar y llegar a la misma conclusión. Por ejemplo, tus abuelos, pues les tomó mucho más tiempo y les costó mucho más trabajo procesar este tipo de noticias. No porque te dejarán de conocer porque ellos prácticamente estuvieron ahí desde el primer día. Saben de los corazones de ustedes. Tu sabes, desde bebés ellos son los fanáticos número uno de ustedes. Pero para ellos, y quizás es por el--como se dice "gap" en español--la diferencia en número de años de cuando ellos se criaron y todo lo que era un tabú en los años '30 y '40 cuando ellos crecían, muy diferente a cuando ustedes crecieron.

Carla: De hecho, quiero parar ahí y hablar eso un poquito más. Yo creo que mis abuelos son un ejemplo de personas que la gente cree que "ah no por su edad por que les vas a decir...mejor no les digas...les va a doler demasiado..." esto y lo otro. Pero, ellos son un ejemplo de que le puedes decir a una persona de mayor edad que eres gay o lo que sea, y ellos tienen la capacidad de llegar a aceptar y entender. Entonces para mi, eso tampoco es un--eso yo tampoco lo acepto de que ya descartamos a los viejitos porque son de otra época. No. Yo creo que hasta los viejitos por decirlo así, los abuelos, la gente de una mayor edad si son capaces de cambiar su forma de pensar y aceptar.

Si porque estos son conceptos aprendidos. Tu no naces--

Carla: siendo homofóbico.

Carlos: Una persona no nace homofóbico. Una persona no nace racista. Una persona aprende

Carla: el odio.

Carlos: a odiar. Y el ejemplo claro que estoy diciendo. Si tu pones dos nenes pequeños uno blanco y uno Negro de 2 o 3 años de edad y en menos de un minuto están jugando. Claro prueba de que el racismo es aprendido.

Carla: Si, completamente. Somos socializados para aprender estas construcciones.

Carlos: Si, entonces pues siendo eso así, pues se presta muy fácilmente para que algunas personas procesen una noticia, como la que tú me diste en aquel momento, más lentamente que otras. Gracias a Dios--yo le doy gracias a Dios que yo la pude procesar rápido y estoy convencido que no me equivoqué de cómo lo manejé y cómo actué . Fueron situaciones difíciles que gracias a Dios me dio la luz y la capacidad para procesar y manejar como debe ser.

Carla: Y el hecho de que nunca me sentí--ya cuando te lo dije--que no me aceptabas. Osea yo nunca sentí eso y eso yo creo que nos ha ayudado a tener una relación más cercana. Porque si yo te puedo decir eso y me vas a aceptar, no creo que hay algo que yo no te pueda decir. Entonces creo que eso fortalece una relación ya fuerte.

Carlos: Claro.

Carla: Y bueno, lo que yo quiero que quede muy claro es que para mi no fue así, pero para muchos, esto es cuestión de vida o muerte. Los jóvenes hispanos, o Latinx que son LGBTQ corren mas riesgo y tienen más probabilidades de intentos de suicidio comparado con jóvenes Latinx no LGBT debido a la intolerancia y la homofobia a la que se enfrentan día a día de sus propios familiares. Entonces esto es vida o muerte. No lo fue para mi pero para muchos si. Y la cifra solo aumenta cuando se trata de jóvenes transgenero. Eso es otro--siento que ya la comunidad hispana está como que más aceptando lo de la orientación sexual pero para empezar a tocar temas de género creo que todavía falta. Tenemos mucho trabajo que hacer para aceptar y ser verdaderamente inclusivos. Ya estamos llegando al final de esta programación. Pero Papi quiero que--si hay un padre o madre que nos escucha en este momento y está pasando por algo parecido, el coming out de un hijo o hija, ¿qué le dirías a ese parent? Y, segunda pregunta, ¿qué le dirías a un parent que está firme en sus creencias religiosas que le impiden aceptar a su hijo por su orientación sexual?

Carlos: Bueno, un parent que esté recibiendo esta noticia por primera vez le puedo aconsejar que no deje que su emoción dicte su reacción. Que piense bien las cosas porque en este tipo de situación aquellas cosas que se digan van a permanecer en la mente de quien recibe esa respuesta que usted va dar. Piense bien lo que tiene que decir, lo que piensa hacer. Recuerde que todos somos hijos de Dios en este mundo y nuestra estancia aquí, por más corta o larga que sea, ya hace tiempo es parte de un plan que nosotros no controlamos. Trate de hacer lo mejor mientras esté en este mundo, cosa de que cuando se vaya no tenga que arrepentirse de nada. Poniéndolo en contexto de la conversación que estamos teniendo, trate de no tener que arrepentirse de haber dicho o de decir lo que quizás pueda herir a esa hija ese hijo. Trate de ser comprensiva o comprensivo. Trate de ponerse en la posición de la persona que lo está diciendo. Todo el trabajo y la ansiedad que ese hijo o hija ha estado llevando en su corazón--esa carga que ha estado llevando por dentro por tanto tiempo antes de llegar a la decisión de decírselo a usted--no es fácil para nadie. Pero si se hace más llevadero cuando tu piensas que lo estás haciendo bien. Que estás apoyando a esa hija, que estás apoyando a ese hijo. Que

estás quizás evitando una tragedia por el mero hecho de que lo estás apoyando o la estás apoyando.

Carla: Exacto. Gracias Papi

Carlos: Osea, hay muchos recursos hoy día. Busque ayuda. Me pueden contactar inclusive yo estoy disponible a hablarle a cualquiera de este tema. A mi no me cuesta y puedo hablar por experiencia propia. Para mi fue muy fácil. Gracias a Dios se me hizo fácil por mis convicciones y por la forma en que lo tome. Como te dije, mi pregunta a mi mismo fue “¿Yo la quiero en mi vida? Si o no?” Si claro. Okay pues no hay mas nada que hablar. Vamos entonces a apoyarla. Que es lo que hay que hacer? Que tu necesitas? Y ya.

Carla: Cuando tu dices como para evitar una tragedia, no estamos hablando solo como dije anteriormente de algo horrible que es quitarse la vida. Pero también, por ejemplo, si un padre bota a un hijo de la casa ese joven está ahora sin hogar.

Carlos: O si un padre o una madre agrede físicamente a ese hijo esa hija. Entonces ya eso es un evento trágico que tiene otras ramificaciones y mucho más difícil de reconciliarse y de dar marcha atrás a cosas que si lo hubieses pensado mejor quizás no hubieses decidido lo mismo.

Carla: Y también como estamos hablando específicamente de la comunidad hispana es importante decir que nosotros por ejemplo tenemos ciudadanía porque somos puertorriqueños. Pero hay muchos que no. Y entonces las consecuencias también se complican cuando uno está pensando en su estatus migratorio. Entonces okay “me botaron de la casa porque soy gay, no tengo donde vivir, más no tengo documentos así que no puedo solicitar ayuda. Todo se complica hasta más. Entonces hay que verdaderamente pensar lo bien.

Carlos: Ahí es cuando el diálogo en ambas direcciones--el diálogo, la conversación efectiva--se torna más crítico aún el tratar de entenderse mutuamente.

Carla: Y entender que todos vivimos unas intersecciones diferentes.

Carlos: Si. El mundo está ahora mismo en un momento muy distinto a lo que todos estamos acostumbrados. Pienso que solamente se puede poner mejor. Con toda la división que hay en este país y en el mundo entero, y la pandemia...Bueno, las cosas solamente pueden mejorar a mi entender.

Carla: Knock on wood. Que así sea. Bueno mi deseo para cualquier persona que esté escuchando que se identifique como LGBT es que tengan el apoyo que necesiten. Si son jóvenes y están pensando en como decírselo a sus padres, que se sientan fuertes. Que tengan esa fortaleza, y que se sientan amados y apreciados. Tu importas--quien me esté escuchando. Tu importas, te necesitamos. Y Papi, gracias por ser el mejor padre del mundo. Siempre te lo he dicho. Te amo.

Carlos: Yo también te amo mucho.

Carla: Okay vamos a cerrar en esta nota positiva de amor el show. Papi, yo quiero que se convierta en tradición en *Aquí en Kalamazoo* que mis invitados cierren el show conmigo cantando la cancioncita del show. Entonces te voy a dar los acordes y cerramos el show. Gracias a todos a todes por estar con nosotros...

Carla y Carlos: Aquí en Kalamazoo!